

Salah satu alasan didirikannya SD Islam Raudlatul Jannah adalah dikarenakan kebanyakan di Indonesia keberhasilan pendidikan hanya diukur dari keunggulan ranah kognitif dan nyaris tidak mengukur ranah afektif dan psikomotorik, sehingga pembinaan watak dan budi pekerti terabaikan. Sehingga anak didik kebanyakan memiliki kecerdasan, ketrampilan, pintar kreatif, produktif dan profesional, tetapi kurang dibarengi dengan kekokohan aqidah dan kedal aman spiritual serta keunggulan akhlak.⁵

SD Islam Raudlatul Jannah berusaha menyeimbangkan ranah kognitif, afektif dan psikomotorik, serta ditunjang dengan pengembangan pendidikan agama pada jenjang pendidikan dasar, diharapkan ini dapat menjadi fondasi yang sangat menentukan bagi keberhasilan pendidikan selanjutnya. Fondasi ini menyangkut aspek-aspek pengembangan kualitas kepribadian, moral spiritual, intelektual, sosial, dan emosional dari peserta didik.⁶

Konsep Sekolah Dasar Islam Raudlatul Jannah adalah Islamic Integrated School artinya sekolah.. yang memadukan antara kurikulum nasional (kurikulum 2013) dengan pendekatan tematik dengan menggunakan pendekatan VISI Semesta *Education System*, kurikulum khas Raudlatul Jannah, dan kurikulum keluarga yang diolah menggunakan pendekatan tematik dengan perspektif internasional dan tetap

⁵ Raudlatul Jannah, "Profil," *Raudlatul Jannah*, accessed March 30, 2017, <http://www.raudlatuljannah.sch.id/halaman-18-Profil.html>.

⁶ Raudlatul Jannah, "Profil," *Raudlatul Jannah*, accessed March 30, 2017, <http://www.raudlatuljannah.sch.id/halaman-18-Profil.html>.

madrasah ini masih saja berjalan stagnan. Namun semangat perjuangan tak pernah surut.²⁰

Tiga puluh tahun setelah itu, barulah MINU Pucang dapat tersenyum lega. Sebab baru pada tahun 2001 madrasah ini mulai dilirik warga. Dua tahun kemudian, tonggak perubahan mulai ditancapkan. Pihak madrasah bertekad mengubah paradigma madrasah yang tradisional, menjadi lebih terbuka dan modern. Keberanian itu berbuah dengan terpilihnya MINU Pucang sebagai juara harapan LLSS (Lomba Lingkungan Sekolah Sehat) tingkat provinsi Jawa Timur.²¹

Tahun 2004, MINU Pucang mampu memperbaiki peringkat dengan menyabet juara 3 LLSS Prov. Jatim. Sejak saat itu, jumlah siswanya meningkat secara signifikan. Tiga kelas paralel selalu didapat dalam setiap PSB. Inilah yang membuat pihak madrasah berani bercita-cita menjadi Madrasah Bertaraf Internasional. Maka kerjasama dengan kedutaan asing pun dirintis. Pada tahun 2010 MINU Pucang mulai merintis Sekolah School Universitas Negeri Malang. Dengan dibukanya ICP, jumlah kelas meningkat dari 3 kelas paralel, menjadi 5 kelas pararel, 4 kelas ICP dan 1 kelas reguler. Pada 11 April tahun 2012, MINU Pucang berhasil menjadi Madrasah Bertaraf Internasional Mandiri, dengan diduplokan sertifikatnya madrasah Internasional

²⁰ “Sejarah MINU Pucang,” *MI Ma’arif NU Pucang Sidoarjo*, accessed March 30, 2017, <http://minupucangsidoarjo.sch.id/sejarah-minu-pucang/>.

²¹ “Sejarah MINU Pucang,” *MI Ma’arif NU Pucang Sidoarjo*, accessed March 30, 2017, <http://minupucangsidoarjo.sch.id/sejarah-minu-pucang/>.

- d) Meningkatkan kualitas pendidik dan tenaga kependidikan melalui program pendidikan dan pelatihan.
- e) Seluruh pendidik dapat mengimplementasikan proses penilaian dengan baik.
- f) Meningkatkan prestasi akademik bagi peserta didik melalui peningkatan akhlaq peserta didik, nilai US dan memenangkan olimpiade.
- g) Meningkatkan prestasi non akademik peserta didik melalui even yang digelar oleh institusi baik pemerintah maupun swasta.
- h) Mengupgrade pendidik menuju level internasional melalui pelatihan cambrige dan IB
- i) Mengimplementasikan kurikulum nasional, cambrige dan IB secara komprehensif
- j) Menambahkan sarana pembelajaran dan sarana olahraga terpenuhi.
- k) Meningkatkan pengelolaan madrasah secara komprehensif dengan dibuktikan tingkat kredibilitas management oleh auditor.
- l) Meningkatkan kualitas lulusan terutama akhlaq dan hasil chek point kurikulum cambrige
- m) Meningkatkan status dari kandidat IB menjadi mutlak anggota IB
- n) Meningkatkan prestasi non akademik terutama kemenangan lomba di even yang dilaksanakan oleh instansi pemerintah maupun swasta.

- o) Menyediakan fasilitas IT penunjang pembelajaran.
- p) Mengimplementasikan kurikulum international cambrige dan IB mantap
- q) Melakukan adopsi dan adaptip 3 kurikulum secara komprehenship
- r) Peserta didik mampu berprestasi dalam ujian nasional, cambrige, IB dan akhlaq peserta didik berdasarkan teacher assessment dan parent assessment.
- s) Pada tahun 2018, seluruh kebutuhan kelas yang nyaman dan representatif bagi madrasah telah terpenuhi
- t) Mengembangkan network dengan sekolah nasioanal maupun internasional
- u) Mengimplementasi kurikulum *Internasional Cambrige* dan IB ditingkatkan dengan menambah jam terbang pendidik untuk mengikuti pelatihan berskala internasional
- v) Melaksanakan proses pembelajaran dan penilaian sebagai standart kurikulum nasional, cambrige dan IB.
- w) Meningkatkan yang signifikan hasil chek point dan penilaian IB.
- x) Mempercantik lokal area, sanitasi dan sarana pendukung proses pembelajaran.
- y) Networking madrasah dengan pendidikan yang ada diluar negeri semakin mantap melalui jaringan kerjasama pertukaran pelajar dan pendidik.

- c) Pembelajaran Bahasa Inggris. Pembelajaran Bahasa Inggris masuk dalam kurikulum (6 jam pembelajaran). Untuk lebih meningkatkan kemampuan siswa berbahasa Inggris diterapkan SCC selama 4 x 25 menit.
- d) Keterampilan berbahasa diberikan pada anak kelas I s/d VI dengan memeragakan English Day. Untuk meningkatkan SQ, secara periodic mulai kelas III s/d VI melakukan sholat Dhuha, Sholat Dhuhur, dan Ashar berjama'ah rutin dilakukan. Disaat pembelajaran, siswa dikondisikan selalu bertasbih, bertahmid, dan bertahlil memuji kebesaran Allah setelah mempelajari pengetahuan dalam setiap pokok bahasan. Melakukan refreshing otak dengan menghirup oksigen melalui hidung dalam-dalam dengan hati bertasbih, bertahmid dan dikeluarkan karbondioksida perlahan-lahan melalui mulut dengan hati bertasbih 3 kali gerakan.
- e) Kepala dengan cepat menoleh ke kiri, ke kanan, ke bawah sambil mengangkat punggung belakang dan ke atas. Untuk menyeimbangkan otak kanan dan kiri dilakukan gerakan kaki dan tangan saling berlawanan dan gerakan kaki dan tangan saling berlawanan dan gerakan mata seperti angka delapan tidur berputar selama 5 menit.
- 6) Jam belajar di MI Ma'arif NU Pucang Sidoarjo
Kelas I s/d II : masuk pukul 07.00 s/d 15.10
Kelas III s/d VI : masuk pukul 07.00 s/d 15.20. Dengan diawali pembiasaan doa bersama 06.45-07.30 bagi kelas I-II menghafal Asmaul Husna dan

Keberhasilan program dalam pembentukan karakter disiplin salat siswa tersebut dapat dilihat dari buku penghubung dan diperkuat dengan melakukan observasi secara langsung kepada siswa yang kemudian dilaporkan kepada orang tua siswa.

b. MI Ma'arif NU Pucang Sidoarjo

1) Sistem Pembelajaran *Fullday School* dalam Pembentukan Karakter Disiplin Salat Siswa di MI Ma'arif NU Pucang Sidoarjo

Madrasah Ibtidaiyah Ma'arif NU Pucang Sidoarjo menerapkan perencanaan yang matang dalam pengembangan karakter disiplin menjalankan ibadah salat. Berdasarkan observasi bahwa program yang ada dalam membentuk karakter disiplin siswa, yaitu di dasarkan oleh visi dan misi serta tujuan madrasah. Dimana visi MI Ma'arif NU Pucang adalah meluluskan peserta didik yang Ahlussunah Wal jamaah, ahli dzikir, dan berprestasi di atas rata-rata standar masuk jenjang lebih tinggi. Sedangkan misi madrasah adalah meningkatkan intensitas belajar sebagai ibadah, meningkatkan kualitas pembelajaran pada kurikulum nasional, meningkatkan adab peserta didik, serta meningkatkan brand sekolah.

Hal itu sesuai dengan penuturan kepala madrasah bahwa dalam sistem pembelajaran *fullday school*, madrasah mengembangkan karakter yang Islami sesuai dengan visi dan misi madrasah yaitu meluluskan peserta didik yang Ahlussunah Wal jamaah, ahli dzikir, dan

dilakukan dengan pendampingan, pengawasan dan monitoring terhadap pelaksanaan salat siswa baik di madrasah maupun di rumah.

3) Keberhasilan Pelaksanaan Sistem Pembelajaran *Fullday School* dalam Pembentukan Karakter Disiplin Salat Siswa di MI Ma'arif NU Pucang Sidoarjo

Keberhasilan pembentukan karakter disiplin salat siswa membawa dampak kepada karakter siswa. Kegiatan salat baik salat wajib maupun sunah dluha dan tahajud di MINU ini telah menjadi peraturan yang harus ditaati oleh setiap siswa, yang mana untuk salat dhuha, dhuhur dan ashar selalu rutin dilaksanakan setiap hari di sekolah mulai hari senin hingga jum'at. Sedangkan untuk shalat tahajud dilakukan setiap malam sabtu, malam minggu, dan malam senin di rumah.

Kedisiplinan dalam melaksanakan salat wajib dan sunah yang diawasi dan dikontrol dengan sangat ketat dan dengan peraturan yang baik serta adanya konsekwensi terhadap siswa yang tidak mengikutinya, bahkan ada menyampaikan materi tentang pentingnya dalam mengerjakan salat wajib maupun sunah di sekolah, hal itu berdampak terhadap siswa ketika mereka libur sekolah, baik berada di rumah atau diluar rumah, mereka (siswa) tetap melaksanakan salat seperti yang di ajarkan disekolah baik salat wajib maupun sunah, hal ini seperti yang disampaikan salah satu informan, ia mengatakan bahwa:

Alhamdulillah jika melihat perkembangan anak saya berkenaan dengan kedisiplinan dalam melaksanakan solat wajib dan sunah, anak saya ketika berada di rumah mereka tetap melaksanakan salat. Begitu adzan berkumandang anak-anak langsung bergegas

kongkritnya, cara kerja analisis dalam penulisan ini akan menghubungkan antara data temuan di lapangan yang telah dihimpun, didiskusikan dengan seperangkat teori-teori yang tersedia dalam kajian teori, dikaitkan latar penulisan, instrumen penulisan, dan beberapa unit analisis lainnya yang terkait. Sesuai dengan jenisnya yaitu penulisan kualitatif, data-data temuan tersebut diharapkan menjadi pijakan sekaligus dasar bagi penulis untuk membangun konstruksi teori dalam penulisan ini.

Pada bab ini telah dipaparkan data di lapangan. Selanjutnya pada bab ini, dalam pemaparan data tersebut akan dibahas dan dianalisis untuk merekonstruksi konsep yang didasarkan pada informasi yang didapat. Adapun bagian-bagian yang akan dibahas pada bab ini disesuaikan dengan fokus penulisan yang meliputi: perencanaan, pelaksanaan dan keberhasilan sistem *fullday school* dalam pembentukan karakter disiplin salat siswa di SDI Raudlatul Jannah Waru dan MI Ma'arif NU Pucang Sidoarjo.

Pembentukan karakter disiplin salat siswa SDI Raudlatul Jannah (SDI RJ) Waru dan MI Ma'arif NU (MINU) Pucang Sidoarjo merupakan salah satu penanaman nilai karakter yang sangat diprioritaskan oleh lembaga tersebut, hal ini dilakukan agar visi misi dari sekolah benar-benar terwujud yaitu membentuk siswa memiliki karakter Islami dengan menekankan pelaksanaan sholat wajib maupun sunah, seperti sholat dhuhur, ashar, mangrib maupun sholat sunnah seperti sholat tahajud, dan dhuha.

Sedangkan di MINU Materi salat disamping diberikan dalam pembelajaran di kelas juga diberikan pada waktu pagi sebelum salat dhuha dilaksanakan. Hal ini menunjukkan bahwa proses perencanaan dalam pemberian materi salat lebih banyak di MINU Pucang, karena di SDI RJ hanya diberikan pada saat pembelajaran di kelas.

Dengan demikian proses perencanaan pembentukan karakter disiplin salat siswa di SDI RJ dan MINU sama-sama terencana dengan baik namun secara keterorganisasian lebih terorganisir di MINU pucang dalam perencanaannya, yaitu sesudah pelaksanaan salat sunah dhuha siswanya diberikan materi salat lagi supaya tambah menguasai tentang pentingnya ibadah salat baik dari segi teori maupun prakteknya.

Sarana prasarana juga menjadi salah satu yang harus disiapkan dalam mendukung terlaksananya suatu program. Sarana prasarana di SDI Raudlatul Jannah yang mendukung terlaksananya pembentukan pendisiplinan siswa dalam hal salat yaitu dari kamar mandi, tempat wudlu dan masjid, mukena, dan al-Qur'an. Hal ini juga di MI Ma'arif NU Pucang Sidoarjo, penulis temukan sarana prasarana yang MINU sediakan untuk mendukung terlaksananya pendisiplinan salat siswa dengan menyediakan kamar mandi, tempat wudlu, dan masjid. Mukena tidak disediakan di madrasah karena untuk alat salat para siswa membawa sendiri dari rumah.

Secara sepintas ciri khas dari kedua lembaga tersebut hampir memiliki perencanaan yang sama. namun terdapat perbedaan yang

	dibuat oleh koordinator TPDS	penanggung jawab dalam pengawasan dan penertiban siswa dalam melaksanakan salat
6	Membuat SOP pelaksanaan wudlu dan salat	Membuat SOP yang bertujuan untuk membentuk kepribadian muslim dan membentuk karakter disiplin (keistiqomahan) siswa menjalankan ibadah salat
7	Menyediakan buku penghubung sebagai monitoring pendisiplinan siswa baik di rumah maupun di sekolah	Menyediakan buku agenda sebagai bentuk monitoring salat siswa di sekolah dan di rumah
8	Materi pengenalan salat, bacaan dan gerakan salat di sampaikan di kelas I sampai dengan kelas III. Materi makna bacaan salat, salat jama' dan qasahar disampaikan di kelas IV, waktu-waktu salat baru disampaikan ketika di kelas V	Materi yang diajarkan mulai dari thaharoh, berwudlu, salat yang disampaikan tidak hanya dalam pembelajaran di kelas namun disampaikan ketika kegiatan pembiasaan pagi setelah salat dhuha
9	Menyediakan sarana prasarana yang menunjang kamar mandi untuk siswa putra dan kamar mandi untuk siswa putri, tempat wudlu untuk putra dan putri, masjid, toilet, alat salat dan al-Qur'an berada di masjid digunakan untuk bagi siswa yang tidak membawa alat salat	Menyediakan sarana prasana yang menunjang kamar mandi / toilet, tempat wudlu, masjid dan al-Qur'an. MINU tidak menyediakan mukena karena semua siswanya diwajibkan untuk membawa mukena sendiri. Hal ini sebagai bentuk kedisiplinan dalam menghemat waktu dalam pelaksanaan salat di madrasah
10	Menyediakan Bel 15 menit sebelum adzan dikumandangkan. Persiapan sebelum salat	Tanda salat hanya ketika adzan salat berkumandang
11	Menerapkan sistem Pulsa sebagai bentuk sanksi pengurangan point bagi siswa yang tidak salat, bagi siswa yang ribut di masjid maka hukumannya tetap tinggal di masjid berdiri membaca al-	Menerapkan sistem hukuman dengan menggodlo salat ketika siswa belum mengerjakan salat, dan menghafal al-Qur'an sbgai bentuk hukumannya.

untuk membiasakan siswa disiplin menjalankan salat. Hanya saja letak perbedaan pada penekanannya lebih pada MI Ma'arif NU Pucang yaitu sudah masuk pada tahap keistiqomahan dalam melaksanakan salat baik pelaksanaannya maupun dalam bacaan, serta gerakannya.

Kemudian pada bel tanda 15 menit sebelum waktu salat di SDI RJ digunakan sebagai persiapan seperti mengambil wudlu lalu menuju ke masjid, Sedangkan di MINU Pucang siswa menuju ke masjid dan mengambil wudlu ketika sudah adzan berkumandang. Perbedaan lainnya adalah pada sistem hukuman yang diberikan. Di SDI RJ menggunakan pengurangan Pulsa (point), dan membaca al-Qur'an. Sedangkan di MINU Pucang hukumannya menggodlo salat jika belum mengerjakan salat dan menghafal al-Qur'an ketika jam istirahat.

Sebagaimana yang telah didiskripsikan pada paparan data, secara umum perencanaan dalam pembentukan karakter disiplin salat siswa di SDI Raudlatul Jannah dan MINU Pucang Sidoarjo hampir sama. penanaman karakter disiplin salat dilakukan oleh pendidik pada proses pembelajaran yang sudah diintegrasikan melalui materi dan pembiasaan pembacaan asamul husna setiap pagi jam 6.30 sehari-hari dengan penerapan sistem pembelajran *fullday school*, hanya saja perencanaan yang dibuat di SDI RJ lebih banyak dari pada MINU pucang Sidoarjo. Namun untuk penyampaian materinya lebih lengkap di MINU pucang karena proses penyampaiannya dilakukan dua kali yaitu waktu pembelajaran di kelas juga disampaikan setelah salat dluha.

pembentukan karakter disiplin salat yaitu mengawasi dan mengontrol tentang pelaksanaan pembentukan karakter disiplin salat siswa disamping mereka juga harus memberikan contoh teladan dalam kehidupan keseharian di lingkungan sekolah maupun di luar lingkungan sekolah. Untuk di dalam kelas melibatkan semua ustadz/ustazah yang mengajar sedangkan ketika berada di luar kelas dan lingkungan sekolah melibatkan kepala sekolah, seluruh ustadz/ustazah, laboran, pustakawan, satpam, *cleaning service* dan petugas *catering* sekolah wajib untuk selalu mengingatkan siswa mengenai salat.

Setiap para pendidik di SDI RJ harus membina hubungan yang baik dengan siswa dengan cara memperlakukan siswa seperti anak sendiri di manapun dan kapanpun serta memposisikan dirinya bukan sebagai guru yang ditakuti tetapi lebih sebagai teman yang bisa diajak bertukar pikiran. Begitupun halnya di MINU Pucang semua yang berada di madrasah bekerjasama dalam membentuk karakter disiplin salat siswa. Menjalinkan kerjasama dan memantapkan link kerja sama madrasah bertaraf internasional, sister school, pemilik, pengurus, orang tua, masyarakat, instansi pendidikan, komponen pendidikan. hal ini dilakukan agar dapat meningkatkan efektifitas dan efisiensi.

Untuk mendukung keberhasilan dalam pembentukan karakter terhadap peserta didik, MINU Pucang melakukan pengawasan yang ketat terhadap peserta didik dengan meminta orang tua siswa untuk ikut terlibat memberikan pengawasan terhadap karakter peserta didik ketika berada di rumah. Karena tanpa melibatkan peran orang tua di rumah, sekolah akan tetap kesulitan menerapkan pembentukan

dilakukan oleh semua stakholder yang ada di lembaga tersebut, semua pihak sama-sama berkomitmen untuk mencapai Visi misi serta tujuan lembaga dengan melaksanakan proses mendidik yang sudah menjadi acuan bersama yang ada di lembaga tersebut. Sehingga aturan petunjuk pelaksanaan dan petunjuk teknis yang berbentuk SOP atau ISNUTA benar-benar dapat diimplementasikan dengan baik.

3. Keberhasilan Sistem Pembelajaran *Fullday School* dalam Pembentukan Karakter Disiplin Salat Siswa SDI Raudlatul Jannah Waru dan MI Ma'arif NU Pucang Sidoarjo

Implementasi pelaksanaan pembentukan karakter salat siswa di kedua sekolah tersebut tidak lepas dari proses perencanaan yang di buat oleh masing-masing sekolah, dari pelaksanaan tersebut menunjukkan bahwa di SDI Raudlatul Jannah SDI RJ dan MINU Sama-sama melaksanakan pembentukan karakter salat sesuai dari proses perencanaannya, meskipun keduanya berbeda dalam teknis perencanaan maupun pelaksanaannya namun hasil yang diharapkan dari pembentukan karakter salat tersebut sama-sama membentuk siswa supaya terbiasa melaksanakan salat secara disiplin dan tepat waktu.

Keberhasilan sistem pembentukan karakter disiplin salat kedua sekolah tersebut pemantauannya dapat dilihat dari buku penghubung untuk SDI Raudlatul jannah dan buku agenda untuk MI Ma'arif NU Pucang.

Dengan demikian keberhasilan pembentukan karakter disiplin salat dengan pengontrolan, pembiasaan dan penjadwalan salat fardlu dan sunnah di atas dilakukan dengan sangat sistematis. Pengontrolannya dilakukan secara partisipasi bersama antara guru, wali kelas, orang tua dan siswa itu sendiri. Sehingga tertanam dalam diri siswa sebuah kesadaran tentang kewajiban melakukan salat wajib dan mengetahui pentingnya pelaksanaan salat sunah, keberhasilan pelaksanaan disiplin salat di sekolah secara tepat waktu dan pengontrolan yang baik, berdampak baik pada kedisiplinan pelaksanaan salat siswa ketika berada di rumah atau di luar sekolah.

Keberhasilan itu juga terlihat dari adanya peningkatan penilaian salat oleh guru maupun dari orang tua siswa, bahkan mengerjakan salat secara tepat waktu dan mengajak orang tua mereka untuk mengerjakan salat ketika adzan dikumandangkan, hal itu sudah menjadi kebiasaan dan menjadi karakter dari setiap diri siswa yang ada di dua lembaga tersebut, ketika mereka berada di rumah masing-masing.